

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com

MARTES 2 DE DICIEMBRE DE 2025

DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARES

Apuestan por la educación vial para motociclistas

C La subdirectora de Tránsito, Johanna Barraza, explicó que buscan corregir prácticas que ponen en riesgo a los propios motociclistas y otros automovilistas



Milton Colmenares

El gobierno municipal de Bahía de Banderas, a través de la Subdirección de Tránsito, anunció el inicio de una segunda etapa dentro del programa

de concientización dirigido a motociclistas, enfocada ahora en sancionar infracciones relacionadas con la circulación indebida entre carriles y por acotamientos.

PÁGINA 3A

Recibirá el Puerto 26 cruceros durante diciembre

C Vallarta vivirá un mes de alta actividad turística con arribos constantes desde los primeros días, destacando navíos como el Norwegian Jade, Royal Princess, Nieuw Amsterdam y Carnival Panorama

PÁGINA 4A

Participa SEAPAL en la Convención Anual y Expo ANEAS 2025

El organismo aprovechó su participación para fortalecer proyectos y fortalecer su estrategia de modernización

PÁGINA 3A

Inicia en Nayarit temporada de avistamiento de ballenas

Las zonas autorizadas para el avistamiento se ubican en la costa de los municipios de Bahía de Banderas, Compostela y San Blas

PÁGINA 7A



En Puerto Vallarta

Inician las peregrinaciones guadalupanas

C Los primeros contingentes iniciaron su recorrido sobre la calle Juárez a partir de las 6:30 de la tarde y continuaron hasta las 10 de la noche, cuando avanzó el último grupo

Milton Colmenares

Este lunes 1 de diciembre comenzaron las tradicionales peregrinaciones en honor a la Virgen de Guadalupe en Puerto Vallarta, una tradición arraigada que año con año reúne a miles de fieles y refleja que, además de ser un importante destino turístico, la

ciudad mantiene vivas sus expresiones religiosas.

Los primeros contingentes iniciaron su recorrido sobre la calle Juárez a partir de las 6:30 de la tarde y continuaron hasta las 10 de la noche, cuando avanzó el último grupo. Esta dinámica se mantendrá durante los 12 días de festividades guadalupanas.

Para este martes 2 de diciembre se espera la participación de contingentes desacostumbrados, entre ellos el Ccytej 07 del Pitillal, el Ballet Folclórico Tradicional, además de algunos hoteles, agencias de vehículos, la Antorcha Familiar Guadalupana de Las Palmas y los equipos de béisbol y sóftbol Delfines.

PÁGINA 5A

Entrega Fundación James Mckenney 700 despensas a familias

C Como parte de la conmemoración del Día de Acción de Gracias, la fundación presidida por Lía Castro Díaz, entregó apoyos alimentarios en Valle de Banderas



MERIDIANO | Bahía de Banderas

La Fundación James Mckenney realizó este domingo 30 de noviembre una importante entrega de apoyo alimentario en Valle de Banderas, donde 700 familias en situación vulnerable recibieron despensas como parte de la conmemoración del Día de Acción de Gracias.

La entrega se llevó a cabo en la cancha azul del ejido de Valle, espacio que también se convirtió en punto de convivencia para los asistentes, quienes disfrutaron de música en vivo y algunos regalos preparados especialmente para la ocasión.

PÁGINA 3A

Abre Bienestar Animal sus puertas a estudiantes

C Con recorridos y la actividad Veterinario por un día, las y los jóvenes vivieron una experiencia inolvidable de la mano de Bienestar Animal

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Estudiantes del Colegio Angloamericano participaron en una jornada formativa en el Centro de Control y Salud Animal, donde aprendieron sobre la importancia del bienestar animal. La actividad fue impulsada por la Dirección de Bienestar Animal, encabezada por Roberto Ornelas y respaldada por el gobernador de Luis Munguía González.

Durante el recorrido por las instalaciones, las y los jóvenes conocieron las áreas de atención, alimentación y cuidados que diariamente se brindan a los animales de compañía. Además, participaron en actividades prácticas como limpieza, paseo de perros y la dinámica Veterinario por un día, lo que motivó a varios estudiantes a querer regresar o incluso adoptar.



PÁGINA 4A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

El eco incómodo de la "guerra total"

Hay episodios que por si solos revelan grietas profundas en el andamiaje moral de los gobiernos que presumen fuerza como sinónimo de orden. Lo ocurrido en el Caribe —a raíz del explosivo reporte periodístico que accusa al Departamento de Defensa estadounidense de haber ordenado un supuesto ataque contra supervivientes de una presunta narcotanquista— no sólo exhibe una posible violación flagrante al derecho internacional, sino que abre un boquete político en la ya tensa relación entre el Congreso y la administración de Donald Trump.

Y es que si algo ha caracterizado a la gestión de Trump desde su retorno a la Casa Blanca es la convicción de que la rudeza es virtud, de que la contundencia militar es la mejor carta de negociación y de que las formas legales pueden ajustarse cuando "el enemigo" lo amerite.

Víboras

Moisés Madariaga

¡Ya creció el hermano menor!

Historicamente, se ha considerado al gobernante de Bahía de Banderas como el "hermano menor" en comparación con el alcalde de Puerto Vallarta, la metrópoli que trasciende fronteras al unir no solo dos estados, sino también dos municipios, abarcando tanto Nayarit como Nayarit. Sin embargo, la situación actual sugiere una reconfiguración de este panorama, donde Bahía de Banderas no solo ha alcanzado a Puerto Vallarta, sino que incluso podría haberlo superado en términos de desarrollo y gestión.

LIDER EN TODOS LOS ASPECTOS

Héctor Santana García ha liderado la implementación de obras de mayor calidad y en mayor cantidad que en administraciones anteriores. Bahía de Banderas ha experimentado una transformación notable en todos los aspectos, impulsada por una inversión sin precedentes en infraestructura.

PÁGINA 2A

Escucha Santana demandas ciudadanas en Higuera Blanca

[C] El presidente municipal de Bahía de Banderas realizó su audiencia ciudadana número 55, brindando atención directa a todos los ciudadanos

MERIDIANO |
Bahía de Banderas

El presidente municipal, Héctor Santana, encabezó una nueva audiencia ciudadana en la comunidad de Higuera Blanca, reafirmando el compromiso de su administración por brindar atención directa, cercana y eficiente a las y los habitantes del municipio.

Desde temprana hora, el alcalde arribó acompañado por titulares de las distintas áreas del H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas, quienes brindaron atención directa a la ciudadanía para orientar y resolver trámites relacionados con

agua potable, predial, servicios públicos, programas sociales y asuntos comunitarios.

Durante la jornada, Santana García destacó la importancia de escuchar de primera mano las inquietudes de la población y canalizarlas con prontitud. "Nuestro deber es atender con responsabilidad cada solicitud. Las familias vienen buscando soluciones y aquí estamos para darles respuesta", señaló.

A lo largo de la audiencia, el presidente municipal dio indicaciones precisas para agilizar los procesos y garantizar que cada persona recibiera información clara, convenios de regularización cuando

correspondiera, y acompañamiento de las dependencias competentes.

Asimismo, agradeció la presencia de los medios de comunicación y del equipo de trabajo que respalda estas actividades, subrayando que las audiencias ciudadanas son un ejercicio permanente de diálogo abierto.

Cabe resaltar de que diciembre marca el cierre del año, pero no el ritmo de trabajo del gobierno municipal. Las acciones de atención directa y acompañamiento a la ciudadanía continuarán de manera puntual en beneficio de todas las comunidades de Bahía de Banderas.



Apuestan por la educación vial con motociclistas

[C] La subdirectora de Tránsito, Johanna Barraza, explicó que buscan corregir prácticas que ponen en riesgo a los propios motociclistas y otros automovilistas



Milton Colmenares

El gobierno municipal de Bahía de Banderas, a través de la Subdirección de Tránsito, anunció el inicio de una segunda etapa dentro del programa de concientización dirigido a motociclistas, enfocada ahora en sancionar infracciones relacionadas con la circulación indebida entre carriles y por acotamientos.

La subdirectora de Tránsito, Johanna Barraza, explicó que, gracias a los avances logrados en el uso del casco, donde la mayoría de

los conductores ya cumplen con el reglamento, la atención se centrará en fortalecer la educación vial y corregir prácticas que ponen en riesgo a los propios motociclistas y a otros automovilistas.

Barraza informó que habrá vigilancia en todo el municipio para garantizar que los motociclistas circulen adecuadamente dentro de un carril vehicular, preferentemente el derecho, y que eviten desplazarse entre carriles o por espacios no permitidos.

La funcionaria pidió a la ciudadanía atender estas

indicaciones para evitar multas y contribuir a una movilidad más ordenada y segura.

Asimismo, adelantó que durante la temporada decembrina, cuando incrementan los festejos y posadas, se instalarán de manera constante puntos de alcoholímetros. Por ello, exhortó a quienes planean ingerir bebidas alcohólicas a designar a un conductor responsable o, en su defecto, optar por el transporte público, con el fin de prevenir accidentes y proteger la integridad de todos los habitantes del municipio.



Entrega Fundación James Mckenney 700 despensas a familias

[C] Como parte de la conmemoración del Día de Acción de Gracias, la fundación presidida por Lía Castro Díaz, entregó apoyos alimentarios en Valle de Banderas

MERIDIANO |
Bahía de Banderas

La Fundación James McKenney realizó este domingo 30 de noviembre una importante entrega de apoyo alimentario en Valle de Banderas, donde 500 familias en situación vulnerable recibieron despensas como parte de la conmemoración del Día de Acción de Gracias.

La entrega se llevó a cabo en la cancha azul del ejido de Valle, espacio que también se convirtió en punto de convivencia para los asistentes, quienes



disfrutaron de música en vivo y algunos regalos preparados especialmente para la ocasión.

Durante el evento, la presidenta de la fundación, Lía Castro Díaz de León, expresó su agradecimiento a los embajadores y colaboradores que hicieron posible reunir los productos incluidos en las despensas.

Destacó el esfuerzo y compromiso con el que han trabajado para beneficiar a las familias de Bahía de Banderas, subrayando que esta entrega representa sólo el inicio de muchas más acciones que la

fundación tiene programadas para continuar apoyando a quienes más lo necesitan.

Más de mil personas estuvieron presentes en esta jornada solidaria, donde el apoyo fue entregado de manera ordenada y con gran participación de la comunidad.

Las familias favorecidas manifestaron su agradecimiento a la Fundación James McKenney, resaltando la importancia de estas iniciativas que contribuyen a mejorar su calidad de vida y fortalecen el tejido social del municipio.



JARDINES
de SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA

BENEFICIOS

Facilidad de pago



No requiere liquidación para hacer uso del servicio contratado.



Contrato Registrado ante PROFECCO



No tiene caducidad



Seguro de saldo deudor*



Transferible 100% a familiares y/o cualquier persona



Abre Bienestar Animal sus puertas a estudiantes

C Con recorridos y la actividad Veterinario por un día, las y los jóvenes vivieron una experiencia inolvidable de la mano de Bienestar Animal



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Estudiantes del Colegio Angloamericano participaron en una jornada formativa en el Centro de Control y Salud Animal, donde aprendieron sobre la importancia del bienestar animal. La actividad fue impulsada

por la Dirección de Bienestar Animal, encabezada por Roberto Oñegas y respaldada por el gobierno de Luis Munguía González.

Durante el recorrido por las instalaciones, las y los jóvenes conocieron las áreas de atención, alimentación y cuidados que diariamente se brindan a los animales de compañía. Además, participaron en actividades prácticas como limpieza, paseo de perros y la dinámica Veterinario por un día, lo que motivó a varios estudiantes a querer regresar o incluso adoptar.

Estas jornadas buscan fortalecer una ciudadanía empática y responsable con el bienestar animal. Quienes deseen sumarse al voluntariado pueden enviar un mensaje al 322 102 7339 o a la página de Facebook Bienestar Animal Puerto Vallarta para agendar su visita y vivir esta experiencia.



Participa SEAPAL en la Convención Anual y Expo ANEAS 2025

C El organismo aprovechó su participación para fortalecer proyectos y fortalecer su estrategia de modernización

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En la búsqueda de retornar su liderazgo nacional, SEAPAL Vallarta participó activamente en la edición XXXVII de la Convención Anual y Expo ANEAS 2025, realizada en el centro Poliforum de la ciudad de León, Guanajuato, México, donde compartió experiencias y siguió tocando puertas para la cristalización de proyectos importantes que permitan continuar modernizando la infraestructura y mejorando los servicios.

La comitiva de SEAPAL Vallarta, encabezada por su director general, Carlos Ruiz, asistió a diversos foros, talleres y paneles técnicos donde se abordaron temas importantes para el fortalecimiento de los organismos operadores, entre ellos, destacaron la implementación



de tecnologías automatización para mejorar la eficiencia energética, el reuso del agua y la importancia de garantizar agua de calidad.

Asimismo, tecnologías y prácticas sostenibles orientadas al acceso equitativo al agua, la eficiencia del saneamiento,

importancia de la gobernanza, la eficiente cobranza y la cultura del pago oportuno, la incorporación e impulso a la perspectiva de género en áreas técnicas y operativas, los retos ante el crecimiento urbano y la capacidad de respuesta ante el cambio climático.

El equipo de SEAPAL, con el apoyo del alcalde Luis Munguía, fortalece su visión para seguir en la mejora de los servicios que ofrece a los vallartenses, en el marco del evento hidráulico más importante de Latinoamérica, que en esta ocasión reunirá a más de 12 mil especialistas, autoridades y empresas del sector, para conocer avances tecnológicos y soluciones innovadoras en la materia.

La comitiva de SEAPAL Vallarta también estuvo compuesta por Alejandro Padilla, director Operativo; Ramón Becerra, subdirector Operativo; Alejandra Gómez, subdirectora Administrativa; Eracio Galván, director de Calificación y Catastro; Enrique Peredo, subdirector de Calificación y Catastro; Soraya Topete, subdirectora de Laboratorio y Eliseo Moreno, jefe de Calidad del Agua.



Recibirá el Puerto 26 cruceros durante diciembre

C Vallarta vivirá un mes de alta actividad turística con arribos constantes desde los primeros días, destacando navíos como el Norwegian Jade, Royal Princess, Nieuw Amsterdam y Carnival Panorama

Milton Colmenares

Puerto Vallarta se prepara para un intenso cierre de año con la llegada de 26 cruceros durante diciembre de 2025, de acuerdo con el calendario de la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona).

El puerto vivirá un mes de alta actividad turística con arribos constantes desde los primeros días, destacando navíos como el Norwegian Jade, Royal Princess, Nieuw Amsterdam y Carnival Panorama, los cuales ya tienen programadas varias visitas a la terminal marítima.

A lo largo del mes, los cruceros atracarán casi de manera continua, generando una importante derrama económica para el destino. Entre los arribos más sobresalientes se encuentran también el MS Vista, Norwegian Bliss, Seabourn Encore, Alidda, Island Princess,

Calendario tentativo de arribo de Cruceros Diciembre 2025 - 26 Arribos	
1	2
3	4
5	6
7	8
9	10
11	12
13	14
15	16
17	18
19	20
21	22
23	24
25	26
27	28
29	30
31	32

Emerald Princess y Navigator of the Seas.

Algunas embarcaciones, como el Royal Princess, registran múltiples llegadas, mientras que otras tendrán estadías de dos días, que permitirán a los pasajeros disfrutar con mayor amplitud de los atractivos del puerto.

Con este calendario, Puerto Vallarta reafirma su posición como uno de los puertos más importantes del Pacífico mexicano,

para la industria de cruceros. El incremento en el flujo de visitantes fortalece al sector turístico local, beneficiando a comercios, prestadores de servicios y actividades recreativas que dependen del turismo marítimo.

Las autoridades portuarias se mantienen coordinadas para recibir a miles de pasajeros y tripulantes bajo estándares de seguridad y eficiencia durante toda la temporada decembrina.



Ofrecen apoyo a deudos de internos fallecidos

C El Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses está elaborando el dictamen por la explosión en el penal de Puerto Vallarta

Quadratin

Luego de la explosión registrada al interior del Centro Integral de Justicia Regional (Cejir) de Puerto Vallarta, que dejó como saldo dos personas privadas de la libertad (PPL) sin vida y otras dos más lesionadas, el gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, ordenó apoyar a los deudos de las víctimas.

Asimismo, dio a conocer que las investigaciones continúan

por parte del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses y, detalló, que el fuego comenzó en el área de lavandería.

“El Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses está elaborando el dictamen del motivo de la explosión. Hasta este momento parece ser que fue por un incidente en unas calderas en las cuales hacían, digamos, el trabajo de lavandería y demás dentro del centro de readaptación”, expresó.

De tal manera que explotó y ocasionó la muerte de los dos PPL. “Definitivamente nosotros estamos para apoyar a las familias y he pedido que se les dé todas las facilidades”, añadió el gobernador.

Fue la madrugada del 28 de noviembre que una explosión al interior del penal de Puerto Vallarta ocasionó la muerte de dos internos y dejó lesionados dos más, sin que hasta el momento se haya especificado la causa que originó el siniestro.





Rumbo al Mundial 2026

Presentan Protocolo de Salvaguarda para menores de edad

C La herramienta contiene las medidas de prevención, rutas de actuación y mecanismos de coordinación interinstitucional diseñados para garantizar el interés superior de la niñez

MERIDIANO | Deportes

Para consolidar una estrategia que incluya medidas de prevención, rutas de actuación y mecanismos de coordinación interinstitucional, autoridades del Sistema DIF Jalisco, a través de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (PPNNA), presentaron el Protocolo para la Atención y Derivación de Casos de Niñas, Niños y Adolescentes (NNA), en el marco del Mundial 2026.

Una celebración mundialista como la que vivirá Jalisco, como una de las sedes, implica la movilización de millones de personas, lo que supone retos que involucran a la población infantil, como el riesgo de tránsito y explotación sexual, trabajo infantil, extravió y no localización, violencias familiares o de género, consumo del alcohol y/o sustancias, así como situación de calle.

Mayte Villa de Lemus, presidenta del Sistema DIF Jalisco, explicó que el protocolo de salvaguarda incluye lineamientos de prevención, atención inmediata, acompañamiento y restitución de derechos de NNA, ante posibles vulneraciones durante actividades relacionadas al Mundial 2026.

“Esta estrategia agrupa acciones en distintos ámbitos: seguridad, salud, protección civil, turismo, asistencia social, infraestructura y comunicación y articula dependencias y organismos municipales y estatales que serán los primeros respondientes. La

protección de la niñez no es tarea de una sola institución, sino de un compromiso compartido entre todas las áreas de gobierno, la sociedad y el sector privado”, afirmó la presidenta del DIF Jalisco.

Villa de Lemus enfatizó que el acontecimiento histórico que vivirá Jalisco, no solo obliga a prevenir situaciones de riesgo con la población infantil, también es una oportunidad de fortalecer una cultura basada en valores para enseñar que el respeto, igualdad y juego limpio, trascienden a la vida cotidiana.

“Un componente clave de este protocolo es la red de puntos fijos. Esta red reúne instituciones estatales y municipales que estarán en comunicación constante en territorio para responder con rapidez ante cualquier situación que involucre a NNA. Habrá una red estatal que coordinará la información, capacitará, evaluará y hará la invitación para la conformación de redes municipales”, explicó Mayte Villa.

Daniela Bocanegra Toledo, Representante del Comité GDL26, aseguró que esta es la primera vez en la historia de los Mundiales que los derechos humanos van a tener un papel relevante para el legado.

“Si bien es cierto que las Copas Mundiales son la fiesta, pero también las violaciones a los derechos humanos son un foco al que no debemos quitarle la vista de encima como ciudadanía, como

autoridades y como asociaciones civiles”, subrayó Bocanegra Toledo.

Sandra Trelles Rivas, titular de la PPNNA, destacó que el Protocolo recoge diagnósticos, experiencias y análisis, para anticipar escenarios de riesgo y fortalecer la protección de esta población.

Este protocolo es fruto de un esfuerzo coordinado entre la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, Unicef México y la Procuraduría de Protección (SIPINNA). A lo largo de su construcción compartimos diagnósticos, experiencias y una visión común: que cada niño, niña y adolescente, cuente con un entorno seguro, protegido y respetuoso de sus derechos”, puntualizó Trelles Rivas.

Se plantea que el protocolo se aplique en las actividades previas del Mundial y durante las seis semanas que durará el torneo, tanto en el municipio sede Zapopan, como en las zonas aledañas y espacios culturales y deportivos, donde se concentre la afluencia de visitantes.

Las instituciones que participarán su aplicación, en coordinación con la PPNNA –que desplegará a personal operativo debidamente identificado como Agentes de Protección Infantil–, serán la Secretaría de Turismo, Salud, del Trabajo y Previsión Social, de Seguridad, Fiscalía Estatal, Comisión de Búsqueda, SIPINNA, Ayuntamientos y Sistemas DIF municipales.

En Puerto Vallarta

Inician las peregrinaciones guadalupanas

C Los primeros contingentes iniciaron su recorrido sobre la calle Juárez a partir de las 6:30 de la tarde y continuaron hasta las 10 de la noche, cuando avanzó el último grupo

Milton Colmenares

Este lunes 1 de diciembre comenzaron las tradicionales peregrinaciones en honor a la Virgen de Guadalupe en Puerto Vallarta, una tradición arraigada que año con año reúne a miles

de fieles y refleja que, además de ser un importante destino turístico, la ciudad mantiene vivas sus expresiones religiosas.

Los primeros contingentes iniciaron su recorrido sobre la calle Juárez a partir de las 6:30 de la tarde y continuaron hasta las

10 de la noche, cuando avanzó el último grupo. Esta dinámica se mantendrá durante los 12 días de festividades guadalupanas.

Para este martes 2 de diciembre se espera la participación de contingentes destacados, entre ellos el Cecytel 07 del Píritula, el Ballet Folclórico Tradicional, además de algunos hoteles, agencias de vehículos, la Antorchita Familiar Guadalupana de Las Palmas y los equipos de béisbol y sóftbol Delfines.

Cada uno de estos grupos aportará su propio estilo y devoción, fortaleciendo el ambiente festivo y espiritual que caracteriza estas celebraciones en el corazón del destino.

Authorities municipales informaron que, debido a la logística de las peregrinaciones, los camiones del transporte público llegarán únicamente hasta la tienda Ley a partir de las 5 de la tarde, por lo que se recomienda a la ciudadanía tomar precauciones y planear sus traslados.

Asimismo, la calle Morelos se habilitará en doble sentido, mientras que la calle Juárez será utilizada exclusivamente por los contingentes religiosos, con el fin de garantizar el flujo y la seguridad de todos los participantes.

Durante el tercer trimestre de 2025

Aumentan 81 por ciento nuevas inversiones en Jalisco

C La entidad ocupa el tercer lugar nacional en el rubro, por detrás de CDMX y Quintana Roo

MERIDIANO | Ciudad de México

reinversión de utilidades y nuevas inversiones.

Durante el tercer trimestre del año, Jalisco destacó en el rubro de nuevas inversiones, con el incremento de 81 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior.

El dinamismo en nuevas inversiones posiciona a la entidad en tercer lugar nacional en el rubro, por detrás de CDMX con 3 mil 658 millones de dólares, y Quintana Roo con 613 millones de dólares.

El monto registrado en el tercer trimestre, respecto a

nuevas inversiones, está por encima de estados estratégicos para la atracción de nuevo capital, como Nuevo León, que registró 319 millones de dólares y el Estado de México, con 25 millones de dólares.

Este desempeño confirma la confianza de empresas globales para iniciar o ampliar operaciones en el estado y reaffirma el liderazgo de Jalisco en sectores de alto valor agregado como semiconductores, tecnologías de la información, manufactura avanzada y agroindustria.

En Jalisco

Arranca último mes para sustituir placas vehiculares

C Durante diciembre se podrá hacer el trámite para todas las terminaciones numéricas de las láminas

MERIDIANO | Jalisco

atención los sábados de 8:00 a 14:00 horas, con el objetivo de ofrecer opciones amplias para que las y los jaliscienses concluyan su proceso sin contratiempos.

“Estamos listos para atenderlos de ser los más oportunos posible”, agregó el Secretario.

La respuesta de la ciudadanía hacia el paquete 3x1, que incluye el reffenado, la verificación y las nuevas placas por un costo de 900 pesos, ha sido positiva y ha permitido que miles de contribuyentes se pongan al corriente, logrando así contar con un padrón vehicular actualizado y autorizado.

Con el mes de noviembre de 2025 en Jalisco se han sustituido 866 mil 955 placas, reflejando un avance sólido a mes de a mes.

Tan solo en el mes de noviembre se realizaron 152 mil 184 sustituciones de placas, una cifra que posiciona a este mes como el de mayor actividad en lo que va del año, reflejando la alta demanda y el compromiso de las y los ciudadanos por mantener sus trámites vehiculares al día.

Respecto al cierre del año, el Secretario estimó que durante diciembre se espera sustituir alrededor de 150 mil placas, lo que permitirá llegar a la meta proyectada del millón de láminas

en 2025.

Además del canje de placas, el Secretario destacó otro logro, consistente en que más de un millón de verificaciones vehiculares realizadas en el estado durante 2025.

García Sotelo agradeció la colaboración de la ciudadanía para la implementación del paquete 3x1.

“Invitar a la gente a que haga la parte que le toca y que dedicates mucho la confianza y el apoyo a este programa”, dijo.

El Gobierno de Jalisco reitera su compromiso con la modernización del registro vehicular y la mejor atención para las y los contribuyentes.

Sustitución mensual de placas:

Febrero: 12,253
Marzo: 45,961
Abril: 63,066
Mayo: 98,506
Junio: 91,190
Julio: 94,700
Agosto: 93,406
Septiembre: 88,315
Octubre: 127,374
Noviembre: 152,184

Total: 866,955 placas sustituidas.

¡NO CAIGAS!

CUELGA, VERIFICA Y DENUNCIA

Informa SSPC a la ciudadanía sobre las principales modalidades de extorsión telefónica, brindando recomendaciones claras para evitar ser víctima y fomentar la denuncia oportuna.

- Mantén la calma y no proporciones información personal**
- No digas tu nombre, dirección ni datos de familiares.**
- Evita confirmar cualquier información que te mencionen.**
- Cuelga inmediatamente y comunícate con tus seres queridos para verificar su bienestar.**

Recuerda: los extorsionadores usan el miedo o la sorpresa para manipularte.

Recuerda: los extorsionadores usan el miedo o la sorpresa para manipularte.

911
LINESUR
+ 01 800 701 7010

Impulsa Vallarta la reinserción social

Se entregaron 29 actas de nacimiento a usuarios en rehabilitación por adicciones, mediante la coordinación entre Registro Civil y la Subdirección de Prevención de Adicciones



MERIDIANO | Puerto Vallarta

cuentan con este documento esencial.

Con el propósito de brindar mejores oportunidades a quienes se encuentran en tratamiento por adicciones, la Subdirección de Prevención de Adicciones, encabezada por Ana Patricia Martínez García, inició un trabajo coordinado con el Registro Civil de Puerto Vallarta, para facilitar la entrega de actas de nacimiento a personas que no

laborales, educativas y a distintos programas de apoyo.

Esta acción forma parte del compromiso del gobierno de Luis Munguía González por atender a sectores que durante años quedaron fuera de la atención pública. La iniciativa continuará en otros centros de tratamiento, con el fin de que más personas en proceso de recuperación puedan regularizar su identidad y construir un camino hacia su reinserción social.



De narcotráfico en Estados Unidos

Hijo de *El Chapo* Guzmán se declara culpable

La admisión de culpabilidad ocurre meses después de que su hermano, Ovidio Guzmán López, también llegara a un acuerdo con las autoridades estadounidenses



MERIDIANO | Ciudad de México

Joaquín Guzmán López, integrante de la facción conocida como Los Chapitos del cártel de Sinaloa e hijo del narcotraficante Joaquín "El Chapo" Guzmán, se declaró culpable este lunes en los Estados Unidos por cargos de narcotráfico y empresa criminal continua.

La admisión de culpabilidad ocurre meses después de que su hermano, Ovidio Guzmán López, también llegara a un acuerdo con las autoridades estadounidenses. Guzmán López fue detenido en julio de 2024 en Texas junto con Ismael "El Mayo" Zambada, tras aterrizar en un avión

privado; ambos enfrentaban acusaciones por tráfico de drogas, lavado de dinero y delitos relacionados con armas.

Como parte del acuerdo, Guzmán López admitió haber supervisado la producción y contrabando de grandes cantidades de cocaína, heroína, metanfetamina, marihuana y fentanilo hacia Estados Unidos, un flujo ilícito que ha aliviado la crisis de sobredosis que cada año cobra decenas de miles de vidas.

Su captura, así como la de Zambada, provocó enfrentamientos entre facciones del propio cártel en el estado de Sinaloa, generando un repunte de violencia tras la desarticulación temporal de sus

estructuras de mando.

El caso forma parte de un esfuerzo más amplio del gobierno estadounidense para perseguir y desmantelar a los principales líderes del cártel de Sinaloa. En julio pasado, Ovidio Guzmán se convirtió en el primer hijo de *El Chapo* en pactar una admisión de culpabilidad, mientras que el propio líder histórico del cártel cumple cadena perpetua desde 2019.

Con los acuerdos alcanzados por ambos hermanos, las autoridades consideran que han dado un paso significativo en la investigación y enjuiciamiento de la organización criminal que durante décadas ha dominado el tráfico de drogas hacia Estados Unidos.



Inicia en Nayarit temporada de avistamiento de ballenas

** Las zonas autorizadas para el avistamiento se ubican en la costa de los municipios de Bahía de Banderas, Compostela y San Blas

Fernando Ulloa Pérez

El titular de la oficina de representación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) en Nayarit, José Rentería González, informó que la temporada oficial de avistamiento de ballenas en las costas nayaritas dará inicio el próximo 8 de diciembre y concluirá el 20 de marzo de 2025.

Rentería González precisó que todos los prestadores de servicios turísticos dedicados a esta actividad deberán portar a manera visible la banderola oficial en sus embarcaciones, la cual los acredita como unidades autorizadas para ofrecer el recorrido.

El funcionario subrayó que, durante los recorridos mar adentro,

los turistas no podrán interactuar bajo ninguna circunstancia con las ballenas, en estricto apego a las normas ambientales que regulan esta actividad.

Las zonas autorizadas para el avistamiento se ubican en las costas de Bahía de Banderas, Compostela y San Blas.

Rentería González informó que son alrededor de 260 embarcaciones las que han solicitado permiso para ofrecer el servicio; sin embargo, dijo que solo el cincuenta por ciento de estas ha sido autorizado hasta el momento.

Recordó que existe una Norma Oficial Mexicana que establece los requisitos para prestar adecuadamente el servicio de observación de ballenas, la cual incluye una ruta específica que debe respetarse y lineamientos sobre la distancia mínima entre embarcaciones y las ballenas. "Repito, todas las embarcaciones deben portar a la vista la banderola que las identifique como autorizadas".

yu

Define Liga MX semifinales del Apertura 2025

Toluca, Monterrey, Tigres y Cruz Azul buscarán llegar a la final a partir de este miércoles

MERIDIANO | Deportes

Las semifinales del torneo Apertura 2025 de la Liga MX ya están definidas y prometen duelos de alto nivel entre cuatro de los equipos más competitivos del momento: Toluca, Monterrey, Tigres y Cruz Azul.

Los partidos de ida se disputarán el miércoles 3 de

diciembre, iniciando a las 7:00 de la tarde con el enfrentamiento entre Cruz Azul y Tigres en el Estadio Cu de la UNAM. Más tarde, a las 9:10 de la noche, Monterrey recibirá a Toluca en el Gigante de Avenida para cerrar la jornada.

Los encuentros de vuelta se jugarán el sábado 6 de diciembre, también en horarios estelares. Toluca recibirá a Monterrey a las

7:00 de la tarde en el duelo que abrirá la jornada, mientras que a las 9:00 de la noche Tigres se medirá nuevamente ante Cruz Azul, en un enfrentamiento que definirá al último finalista del torneo.

Al finalizar ambos encuentros se conocerá a los dos equipos que disputarán el título del fútbol mexicano en este Apertura 2025.



Ney se dice acorralado y financia su defensa mediática

Fiel a su estilo, endebió al estado, huye de siete órdenes de aprehensión y ataca desde las sombras

Antonio Tello

La batalla en Nayarit rebasó los expedientes judiciales. Es un choque frontal: el poder público busca corregir una década de desfalcos contra los intereses que engordaron con el saqueo. Los golpes salieron de los tribunales a la prensa nacional y las redes sociales, financiados por quienes temen perder lo que robaron mediante una compleja red de corrupción.

Socios, cómplices y prestanombres del exgobernador Ney González patrocinan el descredito contra el Mega Operativo Nuevo Nayarit. Apenas inició la recuperación de bienes millonarios del patrimonio estatal, brotaron artículos y videos con la narrativa de «persecución política». Se trata, en realidad, del esfuerzo estatal más agresivo para revertir la etapa más oscura de la administración pública local.

Ney González, el «gran

endeudador», lleva dos años prófugo. Acumula siete órdenes de aprehensión por delitos del fuero común y federal, pero prefiere litigar su condición desde el anonimato y la propaganda antes que enfrentar a un juez.

La tensión escaló esta semana cuando el exgobernador Antonio Echevarría Domínguez rompió el protocolo: lo llamó «rata de mierda». El insulto, más allá de la polémica, retrata el hastío social frente a quién se victimiza desde su escondite.

Las dimensiones del escándalo son monumentales: el operativo recuperó casi 10 millones de metros cuadrados del FIBRA. Son 50 mil millones de pesos en propiedades turísticas malbaratadas. El despojo no fue exclusivo del sexenio de Ney: se ha confirmado que las adjudicaciones ilegales continuaron con Roberto Sandoval. La tracición al patrimonio fue sistemática.

Estamos ante la mayor recuperación de bienes públicos en

la historia reciente del país. Al tocar fibras de poder tan arraigadas, la reacción vinilenta era previsible. El gobierno intenta restituir lo robado; los beneficiarios del saqueo invierten en narrativas de victimización.

Los nayaritas deben ver más allá del ruido. El fondo del asunto no son las filias políticas. La pregunta central es simple: ¿Los bienes públicos son del pueblo o botín de quienes tuvieron el poder para apropiárselos?

Este mismo político es el costo de sanear un robo inmobiliario gigantesco. Es un proceso doloroso, pero indispensable para terminar con la normalización del abuso. Lo escandaloso no es el pliego entre exgobernadores; lo inadmisible es que, por años, una élite manipula fideicomisos y terrenos como propiedad privada.

Para recomponer el futuro económico y la confianza institucional, el operativo al topaz con pared debe derrumbarla.

Caiga quien caiga.

En Nayarit se blinda la fe notarial; la ley se aplica a todos

Precisa la fiscalía general que no existe persecución contra el gremio notarial; quienes actúan con legalidad no son ni serán investigados

Redacción

El Gobierno del Estado de Nayarit y la Fiscalía General de la entidad hicieron públicos sendos comunicados este lunes, reafirmando su compromiso con la legalidad y la protección de los actos jurídicos. Ambas instituciones coincidieron en señalar que la función notarial es un servicio público de orden social y jurídico, de alto interés, cuya correcta ejecución brinda certeza, autenticidad y seguridad jurídica a las familias nayaritas.

El gobernador constitucional, doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, reafirmó el compromiso de su administración con la legalidad. Subrayó que los notarios públicos tienen la obligación de garantizar que cada persona ejerza sus derechos, celebre actos jurídicos válidos y pueda disponer libremente de su patrimonio sin ningún riesgo. Desde el Gobierno estatal se seguirán implementando los procedimientos administrativos necesarios para prevenir y sancionar cualquier conducta que afecte a la ciudadanía. El jefe del Ejecutivo fue enfático al declarar que no se permitirá que la función

notarial sea utilizada como instrumento para cometer atropellos en perjuicio de la sociedad nayarita.

Por su parte, la fiscalía general del estado precisó que no existe persecución alguna en contra del gremio notarial, ni acciones orientadas a desacreditar su labor. La institución afirmó que actúa exclusivamente conforme a las denuncias y querellas que la ciudadanía presenta, en estricto cumplimiento de la ley. Subrayó que todos los notarios que desempeñan su labor con apego al marco legal pueden tener la plena confianza de que no son ni serán objeto de investigación.

Sin embargo, la fiscalía general advirtió que no puede ni debe ser omisa ante denuncias relacionadas con posibles afecciones patrimoniales o con un uso indebido de la fe pública. La Constitución obliga a investigar toda conducta que pudiere ser delictiva, sin importar la profesión o posición social de la persona señalada. La ley se aplica a todas las personas por igual, sin excepciones ni privilegios. La ley debe responder conforme a derecho, como corresponde en un Estado democrático de legalidad, y en Nayarit no habrá impunidad, precisa en el documento.

Emiten recomendaciones para cuidar el aguinaldo

Entre las recomendaciones destacan estacionarse en lugares seguros e iluminados, realizar compras en establecimientos formales y planeárlas con anticipación

MERIDIANO | Nayarit

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Nayarit difundió una campaña preventiva para reforzar la seguridad durante la temporada de cebolla, periodo en el que aumentan las

compras y el uso de efectivo por el pago de aguinaldos. Bajo el lema «Cuida tu aguinaldo», la dependencia invita a la población a mantenerse alerta y aplicar medidas básicas de protección al salir de compras.

Entre las recomendaciones destacan estacionarse en lugares seguros e iluminados, realizar compras en establecimientos formales y planeárlas con anticipación. También se exhorta a las personas a observar su entorno al salir de los comercios y reportar al 911 cualquier situación o individuo sospechoso. Asimismo, se pide no dejar compras visibles dentro del automóvil para evitar robos.

La SSPC subrayó que estas acciones buscan proteger el patrimonio y la integridad de las familias nayaritas en una temporada de gran movimiento comercial. Además, recordó que ante cualquier situación de riesgo es fundamental comunicarse al número de emergencias 911, reiterando que «juntos podemos prevenir el delito».



Vuelve la magia de la Navidad a Nayarit

En un horario de las 5:30 de la tarde a las 10:30 de la noche, los nayaritas podrán disfrutar de la pista de patinaje en el Parque La Loma

MERIDIANO | Nayarit

Para celebrar la temporada navideña y fomentar la convivencia familiar, el gobierno del estado, que encabeza Miguel Ángel Navarro Quintero, y el Sistema DIF Nayarit, que preside la doctora Beatriz Estrada Martínez, invitan a todas las familias nayaritas a disfrutar del Gran Festival Navideño 2025.

La fiesta comenzó con un desfile navideño que partirá de Casa de Gobierno rumbo al Parque La Loma, donde se realizará la ceremonia de encendido del árbol de Navidad; las y los asistentes podrán disfrutar de diversas atracciones, entre las

que destacan la Pista de Patinaje que tendrá un horario de las 5:30 de la tarde a las 10:30 de la noche, además el espectáculo de Fuentes Danzantes y el Mágico Carrusel.

El gobierno de Nayarit y

el DIF Estatal invitan a todas las familias a disfrutar juntas de la alegría, la luz y la ilusión que trae la temporada navideña, compartiendo momentos especiales que quedarán en la memoria de grandes y pequeños.

Séptimo encuentro de egresados

Conecta universidad a exalumnos con el sector productivo

La Universidad Autónoma congregó a exalumnos, académicos y empresas para reforzar lazos con el sector laboral

Redacción

La Unidad Académica de Ciencias Químico Biológicas y Farmacéuticas de la Universidad Autónoma llevó a cabo el 7º Encuentro de Egresados *Volver a Casa QFB*. Este evento, celebrado en el marco de la conmemoración del Día de la y el Químico, tuvo como objetivo principal reafirmar la relación entre la comunidad profesional, el sector productivo y la institución educativa.

La jornada, organizada en colaboración con la secretaría de Extensión y Vinculación, así como con la secretaría de Investigación y Posgrado de la Universidad Autónoma, reunió a egresados, académicos y representantes del

sector empleador. El propósito fue promover el intercambio de experiencias profesionales, fortalecer la vinculación con las empresas y fomentar el desarrollo de competencias que impulsan tanto la inserción laboral como el crecimiento académico de los profesionales QFB.

Con iniciativas como este encuentro, la Universidad Autónoma busca consolidar alianzas estratégicas que permitan proyectar el talento de sus egresados y enriquecer el entorno científico y laboral, contribuyendo al desarrollo regional y nacional.



SECRETARÍA DE
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN
CIUDADANA

¡Cuídate del frío!

PONTE TU CUBREBOCAS SI;

- ACUDES A SITIOS CERRADOS O MAL VENTILADOS.
- EN ESPACIOS AGLOMERADOS.
- NO TIENES TUS VACUNAS COMPLETAS.
- TIENES ALGUNA ENFERMEDAD CRÓNICA O ERES MAYOR DE 65 AÑOS.

EN CASO DE
EMERGENCIA,
LLAMA AL 9-1-1



Nayarit
MÁS BIENES Y COMPROMISO

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN
CIUDADANA

¡CUIDA TU AGUINALDO!

MEDIDAS DE PREVENCIÓN
AL IR DE COMPRAS:

Procura estacionarte en lugares seguros e iluminados.
Realiza tus compras en comercios establecidos.
Realiza tus compras con tiempo.
Cuando salgas de un local observa siempre a tu alrededor, si ves a alguien sospechoso, reporta de inmediato al 911.
No dejes tus compras visibles dentro de tu automóvil.

Toma en cuenta las medidas que ponemos a tu disposición para tu seguridad y la de tu familia.

JUNTOS PODEMOS
PREVENIR EL DELITO!



BRILLOS DE NAVIDAD

ley

